

H23.11.5

# 水はたくさん飲むべきか？



長尾和宏（ながお・かずひろ）  
東京医大卒業後、大阪大第二内科入局。平成7年、尼崎市で「長尾クリニック」を開業。外来診療から在宅医療まで“人を診る”総合診療を目指す。医学博士。労働衛生コンサルタント。53歳。ブログ（<http://www.nagaoclinic.or.jp/doctorblog/nagao/>）が好評。

生活習慣病対策の基本は食事と運動に尽きます。腹8分目、毎日の歩行です。脂分を控え、野菜、魚が中心の和食を心がける。どんな本を見てても判で押したようにそう書かれています。カロリー制限についてでは第2回で書きました。今回は「水はたくさん飲むべきか?」について書きま

の一生は「産湯」に始まり  
「死に水」に終わります。お  
つと「湯灌」もありました  
ね。われわれの体は60兆個の  
細胞から構成され、身体の重  
量の約6割を水が占めていま  
す。

## 水不足の病気と水過剰の病気

口ドロ状態になるからです。次には尿管結石でしょうか。また濃い尿が続くなればがん物質とぼうこう粘膜との接触が増えて、ぼうこうがんの発生率が高まります。さらに水不足で便秘になると、便中の発がん物質と大腸粘膜との接触が増えるため、大腸がんの発生率が上がる可能性もあります。

く知られていますが、体温以下の水の摂取は胃腸を冷やし、腸からの吸収力を低下させますから注意が必要です。では、いったいどれくらいの水が適量なのでしょうか？ 成人男子の場合、1日当たり約2㍑の水を喪失してしまいます。体内で代謝水と呼ばれる水が1日0・5～0・8㍑作られているため、差し引き1・2～1・5㍑を水分として

なる真夏は冬に比べて十分な水の補給が必要です。私は「尿の濃さを時々診て自己チェックしながら水を飲んでください」と指導しています。水が多ければ多いなりに、少なければ少ないなりに腎臓が「自動調節」してくれます。あまり神経質にならずに、しかし時には尿の濃さを観察しながら水分量を調節すればいいでしょう。

「水をできるだけたくさん飲めない病気もあります。代表んだ方がいい」という人がいんなどの方が多い」という人がいれば「水は最小限を飲むだけでいい」という人もいる。後者の代表が「養生訓」で有名な貝原益軒です。結論からいえば、私も年齢や健康状態に応じた適量の水を飲めばいいと考えます。

が命に直結します。さらに漢方医学でいう「水毒」と関連する病気として「メニエル症候群」「二日酔い」「水溶性下痢」「片頭痛」があり、「ぜんそく」「湿疹」「鼻炎

きく依存しているのです。しかし「健康のために水を飲もう！」と言われますが、いざどれくらいの水を飲めばいいのでしょうか？ 実は医学的にはまだ多少の論争のあるところなのです。

**養生訓** 江戸時代に筑前国（現在の福岡県）  
在住の儒学者、貝原益軒が、亡くなる前年の84歳の時に書いた精神的修行と自然療法による健康法を示した養生書。その実用性の高さから、いまなお多くの人々に愛読されている。

が心不全や腎臓疾患です。重症の心不全は水分の摂取量が命に直結します。さらに漢方医学でいう「水毒」と関連する病気として「メニエル症候群」「二日酔い」「水溶性下痢」「片頭痛」があり、「ぜんそく」「湿疹」「鼻炎」までが「水毒の病気」とされています。体を温めると良いことは広く知られていますが、体温以下での水の摂取は胃腸を冷やし、腸からの吸収力を低下させますから注意が必要です。では、いったいどれくらいの水が適量なのでしょうか？成人男子の場合、1日当たり約2㍑の水を喪失しているため、差し引き1㍑を水分として補給すればいいと考えられます。米国の専門家は2～3㍑を推奨していますが、日本人の場合、1～1・5㍑が適量ではないでしょうか。昔から就寝前の一杯の水を「宝水」と呼び、万病を防ぐと信じられてきました。水は口腔内の残渣や細菌を薄める効果もあります。日本人は、米食にみそ汁や鍋物、煮物など、ふだんから水を多く含む食品を取り民族です。もちろん、季節の考慮も大切。節電で汗だくになる真夏は冬に比べて十分な水の補給が必要です。私は「尿の濃さを時々診て自己チェックしながら水を飲んでください」と指導しています。水が多くは多いなりに、少なければ少ないなりに腎臓が「自動調節」してくれます。あまり神経質にならずに、しかし時には尿の濃さを観察しながら水分量を調節すればいいでしょう。